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Ya son 480 
mujeres con 
botón de 
pánico en 
Morelos

VIVIANA GUTIÉRREZ / P 7

l Para solicitar apoyo en 
situaciones 
potencialmente 
peligrosas, en el primer 
semestre de 2023 se han 
entregado brazaletes con 
botón de pánico a cientos 
de mujeres morelenses, 
informó Anabel Banda 
Ruiz, directora del Centro 
Estatal de Prevención de 
la Violencia y 
Delincuencia. 

Identifican 
en 
Cuernavaca 
focos de 
inseguridad 

ERICK ABRAJÁN JUÁREZ / P 9

l Chamilpa, Ocotepec, 
Santa María Ahuacatitlán 
y Ahuatepec son los 
poblados de la capital 
con más bares 
clandestinos y en donde 
hay mayor cantidad de 
delitos en el municipio, 
asegura el secretario 
Carlos de la Rosa.

l Según cifras oficiales, los feminicidios y los 

homicidios dolosos aumentaron en 

comparación al primer semestre del 2022.

l De acuerdo con el centro de investigaciones Morelos 
Rinde Cuentas en este año el estado también ocupa el 
segundo lugar en homicidio doloso, robo de vehículo y 
robo bancario; es el tercero en robo de autopartes. 

Morelos: primer lugar 
en feminicidios, 
despojo y secuestro

… y el gobernador no acude a las mesas de seguridad

ANGÉLICA ESTRADA / P 7

Opinión:  Raúl Silva de la Mora  / P4    María de Jesús Ordóñez Díaz  / P4

Miguel A Izquierdo Sánchez  / P5    Rafael Acevedo / P5    Elsa Sanlara / P11

Asesinan a comandante ministerial 

O El agente adscrito a la Policía de Investigación Criminal (PIC) de la región sur de Morelos fue víctima de un ataque directo mientras transitaba en 
el municipio de Tlaltizapán; murió poco después, cuando era intervenido de emergencia. Foto:  Marco Barberi / ERICK ABRAJÁN JUÁREZ / P 3



Esperamos la fotografía 
que más te guste, de tu 
entorno familiar, escolar; 
la foto de todos los días, 
por donde camines, lo 
que veas, lo que quieras 
denunciar y también de 
tu trabajo, del campo, 
del taller, de la calle. 
Esperamos tu foto. 

EDITORIAL/ FOTO CIUDADANA LA JORNADA MORELOS
Sabado 22 de julio de 20232

Instituciones cuestionadas en un estado convulso

A NUESTROS LECTORES
Les rogamos que los comentarios 
y aclaraciones que envíen para su 

publicación en 
Correo y fotografías Ciudadanas 
no excedan de 1,000 caracteres (con 

espacios) o de 14 líneas. 
Favor de dirigirlos con la dirección y 
teléfono del firmante, así como una 

copia de identificación oficial a:

fotografiaciudadana@
lajornadamorelos.mx 

correociudadano@
lajornadamorelos.mx 

direccion@lajornadamorelos.mx 

Esta no fue una buena semana para las 
instituciones morelenses. Más alá de los 
funcionarios que ocupan los cargos, las ins-
tituciones son las que le dan cohesión al 
Estado y su articulación las debería hacer 
funcionar como se espera: en el beneficio 
de la comunidad.

Las instituciones no son las omisas o las 
mal intencionadas, esos sí son los perso-
najes que están al frente de ellas, que ter-
minan creyendo que son ellos, en carne y 
hueso, los que tienen las atribuciones y el 
poder que en realidad les confiere el cargo.

Esta semana se cuestionó fuertemente al 
Poder Judicial, pero en realidad el daño que 
se le pudo o no haber causado a esta Insti-
tución es responsabilidad de personas con 
debilidades, ambiciones e intereses parti-
culares, vicios que por su propia naturaleza 
no puede tener una institución.

De la misma forma, si el gobernador del 
estado no puede encontrar en la agenda 
espacio para acudir por lo menos para en-

terarse de cuál es la situación de la seguri-
dad en el estado que gobierna, la culpa no 
la puede tener la institución de la guberna-
tura, el omiso es la persona.

Vale la pena recordar lo anterior antes 
de que nos derrumbe el pesimismo y pen-
semos que el estado ya no tiene remedio, 
sobre todo cuando vemos que los estigmas 
del feminicidio, el secuestro y el despojo 
siguen señalando a Morelos como el peor 
del país y como el segundo más peligroso 
en cuanto a homicidio doloso y robos.

Los niveles de violencia e inseguridad son 
desproporcionados para un estado como el 
nuestro y ese hecho parece indicar que los 
crímenes en la entidad son fomentados por 
algo que va más allá que los grupos de de-
lincuentes organizados. No hay que perder 
de vista que la misma situación se vive en 
otros estados de la República con mayores 
recursos, más territorio y más población y 
hasta con contextos más peligrosos como 
podrían ser los pasos fronterizos y, aún así, 

Morelos los supera a todos ellos -o rebasa a 
la mayoría- en cuanto a incidencia de deli-
tos de alto impacto, como los mencionados 
anteriormente.

Sin ser necesariamente las causas direc-
tas, la indolencia, apatía o mezquindad de 
quienes ocupan las instituciones podrían 
ser una de las causas de la alarmante condi-
ción de inseguridad que se vive en el estado.

Las instituciones se crearon para hacer 
funcionar al Estado, no para servir de coar-
tada para las debilidades y ambiciones per-
sonales, ni para crear feudos temporales.

Así, ante la desazón que puedan causar 
las noticias y revelaciones, en Morelos 
todavía tenemos nuestras instituciones y 
nuestras leyes y con ellas podríamos solu-
cionar muchos de nuestros problemas. Lo 
que quizá no hemos podido encontrar es a 
gente que esté a la altura ni de aquellas, ni 
de Morelos.

EDITORIAL

FOTO CIUDADANA

CORREO CIUDADANO

Quiero mencionar el abandono de las autoridades federales , estatales 
y municipales a las barrancas a los lados de la carretera federal México-
Cuernavaca, las cuales ya tienen cerros de escombro dañando nuestro 
ecosistema y dando un terrible espectáculo de abandono y suciedad!!
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 Testimonio de riqueza y poder

Denuncian abandono de barrancas

Que se le dé una revisada a su fortuna y saber si es acorde a sus sueldos 
porque sí ganan muy buenos salarios, como Norma Piña, que en contra de 
la Constitución porque gana más que el Presidente; pero sus fortunas son 
tremendamente mayores, moches, favores e incluso tráfico de influencias, 
son de lo más corruptos. 

Alejandro Sandoval

Sobre “Concluyen cuatro magistrados su periodo 
como impartidores de justicia”
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OTRO ATAQUE • MIGUEL ÁNGELMatan a 
comandante 
ministerial en 
Tlaltizapán   
HUGO BARBERI / ERICK 
ABRAJÁN JUÁREZ

Un comandante de la Policía de 
Investigación Criminal (PIC) de la 
región sur de Morelos, de nombre 
José, fue baleado alrededor 
de las 8:40 horas del viernes 
mientras circulaba por la colonia 
El Mirador, en Tlaltizapán de 
Zapata, Morelos.

Según los primeros datos, 
el comandante, quien viajaba 
en una camioneta de la policía 
ministerial,  resultó herido y 
fue trasladado por particulares 
a un nosocomio de la entidad; 
momentos después se montó un 
fuerte operativo con patrullas y el 
helicóptero de la Policía Morelos 
para buscar a los presuntos 
responsables, que huyeron con 
rumbo desconocido.

Testigos de los hechos 
informaron a La Jornada Morelos 
que el comandante policial 
circulaba en su camioneta por 
un callejón de la colonia cuando 
fue atacado con un arma de fuego 
de grueso calibre, lo que provocó 
que perdiera el control de la 
camioneta e impactara contra 
un automóvil, así como contra 
una combi de la ruta uno del 

servicio público de transporte; 
los ocupantes de ambos vehículos 
también resultaron heridos.

El tramo carretero, uno de los 
más importantes que comunica 
al sur con el norte de la entidad, 
se mantuvo cerrado mientras las 
autoridades llevaban a cabo las 
diligencias oficiales en la zona del 
conflicto.

 
Confirma Fiscalía Morelos 

muerte de agente 
  
Horas más tarde, la FGE 

confirmó la muerte del agente 
de 46 años y con más de 20 años 
en la corporación.

Según el reporte el policía 
fue trasladado de emergencia 
a un centro hospitalario con 
heridas múltiples en el tórax y 
extremidades inferiores. Ingresó 
en estado grave al quirófano, 
pero poco después perdió la vida.

"La Fiscalía General, a través 
de la Regional, con el apoyo de 
la Agencia de Investigación 
Criminal y de Servicios 
Periciales, llevó a cabo el 
aseguramiento de indicios y 
amplió las investigaciones para 
identificar a los responsables de 
estos hechos”, informó la FGE.

Alcalde de Cuautla denuncia 
ante la FGR al fiscal 
anticorrupción 
ESTRELLA PEDROZA   

Rodrigo Luis Arredondo López, alcalde de 
Cuautla, presentó una denuncia ante la Fiscalía 
General de la República (FGR) en contra del 
fiscal anticorrupción de Morelos, Juan Salazar 
Núñez, por presuntos delitos de orden federal, 
concretamente abuso de autoridad y atentar contra 
la procuración y administración de justicia.

Este viernes, acudió a las oficinas centrales 
situadas en la Ciudad de México y la denuncia 
fue dirigida al titular de la FGR, Alejandro Gertz 
Manero. Se espera que en breve se inicien las 
investigaciones.

En el acceso principal de la FGR, el edil fue 
entrevistado por algunos periodistas de Morelos 
y destacó que presentó dicha denuncia ante 
"la persecución política que desde la Fiscalía 
Anticorrupción se ha impulsado en mi contra y en 
contra del municipio".

Recordó que la Fiscalía Especial de Combate a 
la Corrupción (FECC) inició en su contra diversas 
investigaciones por presuntos desvíos de recursos, 
violencia política y por amenazar a una periodista; 
según el funcionario, la Fiscalía le ha negado acceso 
a las carpetas de investigación.

Desde el punto de vista del edil, "con esas acciones 
se daña directamente al municipio de Cuautla y a 
la ciudadanía, debido a que se llevaron el padrón 
completo del predial del municipio de Cuautla con 
todos los datos personales de la ciudadanía".

Además, destacó que han realizado cateos con 
total abuso de poder al apersonarse con armas 
largasen las oficinas del ayuntamiento.

Arredondo López explicó que determinó ir a la 
FGR debido a que no hay confianza con la Fiscalía 
General Estatal (FGE) de Morelos.

Sostuvo que entre las pruebas que presentó ante 
la autoridad federal para probar la persecución 
política e inconsistencias de la FECC, se encuentran 

vídeos obtenidos por los medios de comunicación 
de los casos y de las entrevistas que el fiscal 
anticorrupción ha dado al respecto.

s El edil de Cuautla en la FGR / Foto: Redes Sociales

s El agente fue agredido en la carretera principal Emiliano Zapata-
Zacatepec; la FGE informó que “amplió” las investigaciones para 
identificar a los responsables. / Foto: Marco Barberi

lajornadamorelos.mx
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RAÚL SILVA DE LA MORA

a literatura, como la vida, está 
plagada de injusticias. No siem-
pre quienes figuran en primer 

plano lo merecen, en contrapunto de 
quienes permanecen en un limbo llama-
do olvido. 

Claro, para hallar la definición de lo que 
significa merecer bien se podría escribir 
un tratado, aunque de todas maneras 
nunca terminaríamos por darle gusto a 
la comunidad. La vida es así, no hay que 
buscarle la quinta pata al gato. Pero to-
do entra en una zona donde campea la 
alegría, en el momento en que el destino 
nos elije. 

Así fue, al menos, como lo vivió Geró-
nimo Dominique una tarde otoñal, en su 
retiro espiritual de la Selva Negra, donde 
encontró huellas de lo que su imagina-
ción le había anticipado, a través de un 
pequeño tomo de no más de 120 páginas, 
el único libro de Eloísa Serchz. El título 
es plenamente sugestivo: Indagaciones en 
Fa menor y contiene una historia narrada 
en dos tiempos, por así decirlo. 

El tiempo del diario, donde Eloísa 
nos compromete amistosamente con su 
cotidianeidad, dejándonos saber lo útil 
que son las minucias de la vida, como 
por ejemplo ese momento en que una 
ráfaga de imágenes nos acomete por las 
mañanas, mientras regresamos a la vida 
asomados al espejo, poco antes de pre-
parar la cafetera. Luego está el tiempo 
de las misivas, y lo componen un manojo 
de cartas escritas desde distintas zonas 
del planeta, cada una de ellas en tiempos 
muy significativos para la humanidad. Es 
decir: una carta que debió ser enviada el 
11 de septiembre de 1973, desde la oficina 
central del Servicio de Correos y Telégra-
fos en Santiago de Chile, donde su amiga 
Carla Canali le relataba sus temores de un 
algo que no alcanzaba a precisar, pero que 
se cernía en el ambiente con un tufo de 
intenso miedo. Otra carta fue escrita des-
de La Roqueta, en la costa guerrerense de 
México, por la madre de un combatiente 
de la guerrilla, desesperada ella porque 
ese año de 1970, el Partido de los Pobres 
estaba siendo avasallado y muchos hijos 
de esa lucha, como el de ella, fueron carne 
de cañón en los vuelos de la muerte. Otra 
misiva que destila historia fue la que le es-
cribió un viejo profesor de la facultad de 
química, don Ariosto Pitolich, describien-

do pormenores del momento en que el 
Movimiento Para la Liberación de Angola 
atacó, en febrero de 1961, la prisión de 
Luanda y liberó cientos de presos. Toda 
esta sucesión de historias, hilvanadas me-
diante unos concisos apuntes reflexivos 
de Eloísa Serchz, construyen un relato 
inquietante de lo que fue el mundo entre 
1960 y 1970.

La vida se construye con lo que se tie-
ne a mano. Esta verdad de Perogrullo, a 
menudo denostada por la indiferencia de 
quienes todo lo quieren peladito y en la 
boca, bien nos serviría para entender que 
la realidad es lo que nos sucede, así bien 
nuestro nacimiento hubiese ocurrido en 
el estrecho de Anian, hacia 1542, o en la 
Grecia de Policasta, siglo VIII a.C.  So-
mos lo que el destino nos impone y lo que 
uno dispone con ese involuntario lega-
do. Obvio y elemental, señoras y señores 
Watson. Por eso, Gerónimo Dominique se 
sintió inmensamente feliz y pleno, cuando 
su mirada comenzó a internarse en las 
120 páginas de Indagaciones en Fa menor.

Como si todos y cada uno de los se-
gundos de su vida, que ya para entonces 
se extendía en los 57 otoños, hubiesen 
estado destinados a cumplir ese encuen-
tro con la vida de Eloísa Serchz. Hasta 
entonces, sus lecturas habían estado 
comprometidas con temas alejados de 
la literatura. Dominique era un asiduo 
de la gastronomía, aunque fracasó en su 
intento de convertirse en Chef. Los dos 
años que pasó en la École Hôtelière de 
Lausanne fueron un sustento para su gula 
y un terreno árido para el aprendizaje. 
Pero esa estancia en tan prestigiada ins-
titución algo debió transmitirle al buen 
Gerónimo Dominique, porque lo llevó a 
convertirse en un editor. 

El tránsito de la gula a la imprenta fue 
algo definitivamente insólito. Pero así es 
la vida, ya lo hemos dicho, una sucesión 
de sucesos que simplemente se van enca-
denando, bajo la supervisión de nuestro 
visto bueno, si acaso. Él dice que todo se 
volvió claro cuando probó Crème Brûlée 
que su compañera de estudios en Lausan-
ne, Mathilda Grammont, preparó para 
graduarse. El sabor de ese manjar en for-
ma de postre coincidió con su encuentro 
con las aventuras, venturas y desventu-
ras de Eloísa Serchz. Comprender este 
suceso sería como obstinarse en querer 
resolver un acertijo, para así disolver el 
misterio de lo que simplemente es y res-
plandece en su inocencia originaria.

MARÍA DE JESÚS ORDÓÑEZ DÍAZ*

n Ecuador y Perú existe una corrien-
te marina cálida que recibe el nom-
bre de El Niño, debido a que apare-

ce en la época de Navidad. Esta corriente 
estacional ecuatorial propia del Pacífico 
sudamericano corre de Norte a Sur; está 
asociada a la persistencia del viento del su-
deste, es decir, en dirección de la costa ha-
cia el Ecuador. Cada fin de año, la dirección 
del viento se invierte y la corriente corre 
hacia el noroeste (Ripa, 1991). 

La corriente de El Niño; es un evento es-
tacional que ocurre cada año con cambios 
que pueden ser leves o fuertes y duraderos. 
Esta corriente es diferente a las anomalías 
interanuales que pueden presentarse cada 
dos, siete o catorce años, conocido como 
“fenómeno El Niño” (Ripa, 1991). 

La corriente de El Niño se considera 
benéfica porque se asocia a la llegada de 
la temporada de lluvias, necesaria para la 
agricultura y el ciclo biológico de la selva 
seca ecuatorial. Sin embargo, cuando, la 
corriente presenta un calentamiento anó-
malo en la superficie del Pacífico tropical 
se le conoce como fenómeno de El Niño; 
la modificación en las temperaturas oceá-
nicas produce un efecto dominó que tiene 
repercusiones tan dispares como sequías 
en algunas regiones y lluvias torrencia-
les, inundaciones o eventos ciclónicos, en 
otras. 

La presencia de un molusco bivalvo co-
nocido en quechua como mullu (Spond-
ylus), es un indicador de la presencia de la 
corriente de El Niño. Este molusco tiene 
una gran sensibilidad térmica y se desplaza 
rápidamente por lo que se mueve al vaivén 
de la corriente. Normalmente en la franja 
tropical del océano pacífico, cerca de Aus-
tralia, hay una masa superficial de agua 
cálida, mientras que en las costas de Amé-
rica en Chile y Perú el agua superficial es 
más fría. La diferencia de temperatura se 
debe al efecto Coriolis (fuerza atmosférica 
que empuja en dirección perpendicular a la 
del movimiento del agua; en el hemisferio 
boreal es hacia la derecha de la dirección 
del movimiento del agua, y en el hemisferio 
austral corre hacia la izquierda).  

Regularmente el viento noroeste sopla 
a lo largo de la costa, hacia el ecuador; el 
agua de la superficie tiende a moverse en 
dirección suroeste, perpendicular a la costa 

y mar adentro.  El agua transportada mar 
adentro es reemplazada por aguas profun-
das cercanas a la costa; este desplazamien-
to del agua superficial hace posible que el 
agua profunda y fría salga a la superficie 
arrastrando los ricos nutrientes del fondo, 
permitiendo el crecimiento de las pobla-
ciones de peces y la buena pesquería de la 
zona. 

No obstante, esta situación puede cam-
biar en un intervalo de dos; siete, o hasta 
catorce años; el régimen de los vientos 
cambia y soplan de este a oeste y el agua 
que se encuentra 3°C a 7°C más caliente de 
lo normal, se hace más extensa y se despla-
za desde el noroeste de Australia hacia las 
costas del Pacífico ecuatorial, hasta llegar 
a las costas de Perú y Chile. Cuando este fe-
nómeno se mantiene durante doce a quince 
meses, las corrientes marinas cambian en 
la zona e impiden que afloren las corrientes 
frías ricas en nutrientes, afectan principal-
mente las pesquerías que ven una drástica 
disminución de las poblaciones de peces 
que se alimentan en dichas aguas. Dado 
que también se presenta una alteración 
de las corrientes atmosféricas, el clima 
de varias zonas de América, Australia, 
África y Asia también se ve afectado. El 
calentamiento del agua del mar favorece 
la formación de mayor nubosidad que se 
desplaza hacia la tierra promoviendo llu-
vias de mayor intensidad responsable de 
inundaciones periódicas. 

Este 2023, tenemos el fenómeno de El 
Niño, es decir el agua del mar se encuen-
tra más caliente, cambia la dirección de 
su circulación, las aguas cálidas de Aus-
tralia han viajado hasta las costas de Chile 
y Perú, este año no es de buena pesca en 
la región, el efecto de este fenómeno es 
planetario. En México, es responsable de 
la gran sequía que se ha registrado en casi 
todo el país. La presencia del fenómeno de 
El Niño coincide con el registró de mayor 
concentración de CO2 en la atmósfera de 
425 ppm, dato, nunca antes alcanzado en 
el registro geológico. 

Estamos ante los efectos del cambio 
climático global, es necesario revisar las 
decisiones que tomamos cotidianamente. 
¿Nuestras decisiones y acciones contribu-
yen a disminuir o incrementar el cambio?

*Investigadora Centro regional de 
Investigaciones Multidisciplinarias UNAM 

campus Morelos

 ¿QUÉ ES EL FENÓMENO DE EL NIÑO?CRÈME BRÛLÉE

EL

lajornadamorelos.mx

O Foto:  Insight Flavour
O La corriente de El Niño es un evento estacional que ocurre cada año con cambios que 
pueden ser leves o fuertes y duraderos. Foto: Michael Balam Chan / cuartoscuro.com
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MIGUEL A. IZQUIERDO SÁNCHEZ

 la UPN, tras 45 años de existencia, habiendo recibido 
todo ese tiempo trato de infante o adolescente, se le 
llega la hora de que la Federación le dé trato de adulta, 

con posibilidades de elegir a sus autoridades, tener un 
órgano democrático de representación de sus académicos y 
estudiantes en todas sus Sedes y Unidades, con capacidad de 
firmar contratos, ganarse sus centavos, extender recibos por 
servicios y sí, quitarse al SNTE de encima. 
No son esos pocos beneficios, juntos, tras la Ley Orgánica que 
ha preparado el Senado de la República (tras consulta en la 
UPN) y que esperamos muy pronto sea publicada y puesta en 
acción. Será un organismo autónomo y descentralizado del 
Estado, esto es, recibirá como todas las demás autónomas 
por ley (UNAM; UAEM, UACM), subsidio federal, y puede 
recibir otros subsidios estatales y municipales. Entrará a las 
grandes ligas de las universidades con tal rango, con derecho a 
acceso a recursos que, por décadas, no han tenido las Unidades 
Regionales Estatales dependientes de educación básica, 
abandonadas a su suerte. ¡Ah cuántas veces lo demandamos 
sin ser escuchados! 
En el caso de las Unidades Regionales, el proyecto de Ley 
Orgánica es muy claro: o se incorporan directamente a la UPN 
autónoma, o pierden el subsidio que actualmente reciben vía 
los Estados. Es el caso de la UPN Morelos. El Gobierno del 
Estado tiene opción: si dice NO a la incorporación por Ley 
a la UP nacional autónoma, deberá en adelante mantenerla 
con sus propios recursos, y encargarse de todo lo académico, 

ya sin los apoyos federales. En ese caso, perdería el adjetivo 
de nacional ¿Se atreverá a eso, cuando no le ha aportado en 
todos estos años más que migajas?
La elección de los directivos de las Unidades académicas y 
Sedes quedará a cargo del Consejo Universitario (mayoría 
calificada), mediante un proceso por determinar, pero con 
perfiles ya considerados en el proyecto de Ley Orgánica. 
Menciona también la creación de cuerpos colegiados, los que 

necesite el nuevo ente para realizar sus funciones en el marco 
de la Ley de Educación Superior mexicana.
En materia laboral, quedará en el ámbito del Apartado A de 
la Ley del Trabajo, lo que implica poder contar con relaciones 
bilaterales con un nuevo sindicato, libre de las cadenas del 
SNTE, que, de manera ambigua en unos casos, y directa en 
otros, dominó el escenario nacional en asuntos laborales, 
y en un principio, académicos. ¡Fuera manos del SNTE en 

la UPN!, ha sido consigna de miles de nosotros por tantos 
años. El maridaje que cultivó con autoridades no tendrá más 
lugar. Por lo mismo, habremos de crear un nuevo sindicato, 
representativo, democrático, como nos planteamos desde el 
año 1983, sin éxito, pero con claridad en las metas. Quienes 
dudan de las ventajas de contar con bilateralidad en las 
relaciones laborales universitarias, volteen a ver lo mucho que 
han avanzado la mayoría de los sindicatos en materia laboral, 
contra cero avance en el caso de la abrumadora mayoría de 
Unidades Regionales de la UPN, de hecho, han enfrentado 
retrocesos.
Sus académicos podrán nuevamente gozar el derecho a la 
reclasificación de sus plazas dictaminadas, derecho conculcado 
en Morelos por más de diez años. Sus administrativos en 
principio podrán acceder a un nuevo sistema de estímulos. 
En materia presupuestal, finalmente sabremos el presupuesto 
de la UPN, escondido también por décadas en la maraña 
burocrática, secreto de funcionarios que la han administrado 
sin rendir cuentas. La nueva UPN tendrá patrimonio propio, 
acopiando el conseguido hasta ahora en las Unidades 
Regionales, y podrá hacerse de más recursos dando servicios 
educativos a entidades públicas y privadas, dentro y fuera 
del país. 
Sí, estamos en la antesala de una nueva universidad, autónoma, 
con más capacidades para servir a todas las entidades 
federativas, con alas desplegadas, sin más contención que 
las propias energías acumuladas y con la inventiva de nuevas 
generaciones de estudiantes y académicos/as. Estemos listos 
para darle la bienvenida.

LA HORA DE LA AUTONOMÍA PARA LA UNIVERSIDAD PEDAGÓGICA 

CONFEDERACIÓN ELÉCTRICA ANTILLANA

A

RAFAEL ACEVEDO

a primera narración portorriqueña que puede 
considerarse contiene trazas de fabulación científica 
es La antigua sirena (1862), de Alejandro Tapia. Se 

trata de una “leyenda”, donde el autor incluye reflexiones 
sobre la filosofía de la ciencia, entre hornillos, crisoles, 
tubos y matraces. Claro, unos veinte años antes, un 
periodista español, José Salas y Quiroga, ya había realizado 
una caracterización de nuestra isla que no debemos dejar 
a un lado: “Puerto Rico es como el cadáver de una sociedad 
que no ha nacido”. Así que la metáfora del zombi nos es 
muy
familiar. Tapia luego la retomaría en sus Póstumos (1872-
1882) “sátiras fantasmagóricas”.
Pero habría que esperar a los Cuentos Populares (1914) de 
Pablo Morales Cabrera, para leer una colección de relatos 
cuyo fin fuese, precisamente, instruir a los lectores en 
las disciplinas científicas, de modo que abandonaran las 
falsas creencias. Sin embargo, todavía aquello tampoco era 
auténtica ciencia ficción. Cuando Steve McQueen y Aneta 
Corsaut huían de la gelatina voraz en The Blob (1958), 
primer fin protagonizado por el luego célebre actor de 
películas de acción, ya Washington Llorens publicaba 
sus relatos de ciencia ficción en el Puerto Rico Ilustrado. 
Pocos años después, 1960, los reúne en La rebelión de los 
átomos, primera colección de cuentos de dicho género de 
un autor puertorriqueño. Para más antecedentes, habrá 
que leer otros libros. Aunque se pude dar por cierto que, 
hasta los cuentos de
Pedro Cabiya, Historias tremendas (1999), o la primera 
novela de ciencia ficción en Puerto Rico, Exquisito cadáver 
(2001), de quien estas líneas escribe, pasaron algunas 
décadas. Es sólo en este siglo xxi que el género adquiere 
carta de autoridad. De esa familiaridad entre escritores y
lectores, nace esta antología. Como en toda selección, 
resulta determinante el gusto personal; en el caso que nos 
ocupa, podría discutirse hasta la propia denominación 
del género: nadie sabe, a ciencia cierta, lo que es ciencia 
ficción. Valga la redundancia. Para Brian Aldiss, uno de 
esos autores que la crítica especializada llama maestros 
del género, la etiqueta se presta a varias confusiones, 
desde su misma creación. Dado que cobija a muchos 
creadores diferentes bajo la misma bandera. A menudo, 
también, se ha cargado de significados peyorativos. Así, 
el escritor británico ofrece una solución salomónica a ese 
desorden: propone olvidarse del término ciencia ficción 
y denominar ese corpus textual simplemente como 
surrealismo. Sin duda, Aldiss no era muy bueno aclarando 
cosas. Su propuesta sólo podría crear más caos.
Yo, por mi parte, y sin tomar en consideración que 
provengo de un pequeño país-satélite flotando en el 
Caribe, voy a proponer una analogía que acabará con estas 
discusiones académicas. Me explico: si las necesidades 

mínimas para producir la fusión se llaman Criterios 
de Lawson, y son criterios de densidad iónica y tiempo 
mínimo de confinamiento necesario, entonces, por 
analogía, las necesidades mínimas para producir ciencia 
ficción podrían llamarse Criterios de Aldiss, y serían: 
1) densidad onírica; 2) fusión tecnológica, y 3) tiempo 
mínimo de desarrollo.
Debo admitir que desde hace mucho tiempo, incluso antes 
de la caída del muro de Berlín, ya pensaba que uno de 
mis escritores favoritos, Walter Benjamin, había intuido y 
quizás demostrado que la imbricación entre el surrealismo 
y algún modo particular, sistemático, de interpretación 
de la realidad, era un develamiento importante y 
políticamente significativo.

He podido leer en Benjamin una suerte de anime, con 
una carga que ni siquiera Mamoru Oshii es capaz de 
repetir. Es suficiente ver Tenshi no tamago [El huevo 
del ángel] para tener una idea de cómo la mitología, el 
sueño, la metáfora, son los modos más apropiados de 
anticiparse al presente. Vivimos en un universo de ciencia 
ficción. El mundo es ya postapocalíptico. Sin embargo, 
es la belleza de las imágenes lo que nos permite apurar el 
trago y entender que, creando esa visión cuasi futurista, 
hablamos y analizamos el pasado y el presente. ¿De qué 
otro modo podría ilustrar la concepción de la historia del 
intelectual alemán? Quiero decir, ¿no es un tanto manga, 
dibujo caprichoso, su alegoría?
En su Tesis de Filosofía de la historia, Benjamin ataca 
la concepción positivista de esta ciencia como sucesión 
cronológica de eventos, ilustrándola con un panorama 
desolador de la mano de Paul Klee: Hay un cuadro de Klee 
que se llama Angelus Novus. En él se representa a un ángel 
que parece como si estuviese a punto de alejarse de algo 
que le tiene pasmado. Sus ojos están desmesuradamente 
abiertos, la boca abierta y extendidas las alas.
Y éste deberá ser el aspecto del ángel de la historia. Ha 
vuelto el rostro hacia el pasado. Donde a nosotros se 
nos manifiesta una cadena de datos, él ve una catástrofe 
única, que amontona incansablemente ruina sobre ruina, 
arrojándolas a sus pies.
Bien quisiera él detenerse, despertar a los muertos y 
recomponer lo despedazado. Pero desde el paraíso sopla 
un huracán que se ha enredado en sus alas y que es tan 
fuerte que el ángel ya no puede cerrarlas. Este huracán 
le empuja irreteniblemente hacia el futuro, al cual da la 
espalda, mientras que los montones de ruinas crecen ante 
él hasta el cielo. Ese huracán es lo que nosotros llamamos 
progreso. (Walter Benjamin, “Tesis de Filosofía de la 
Historia”, en Discursos interrumpidos I, Taurus, Madrid, 
1971, p. 9.) Creo que, complementado por la tesis con 
Benjamin, lo antes dicho por Brian Aldiss ya no suena 
tan simplista.

Pero aun así la idea del buen Brian supone una explicación 
amplia para la que no tenemos espacio ni tiempo; 
dejémoslo estar, pues. Los nueve autores cuyos textos se 
incluyen aquí:
Durandål, Rosa, López, Fuster, Rabelo, Cabiya, Livmar 
y Acevedo, han escrito ciencia ficción y fantasía con 
regularidad. En ellas y en ellos vemos una representación 
de parte de la historia literaria del género no realista 
en Puerto Rico. En todos los relatos se presentan las 
reflexiones, tan caras al género, sobre las fronteras 
de lo humano y los imaginarios sobre el fracaso de 
la modernidad proyectados al futuro. Desde un gato 
viajando por la Vía Láctea con un humano extraño y el 
horror de los reality show de tv, hasta la redacción de 
novelas radiotelescópicas, las noches lavanda o los Orishas 
eléctricos, la ciencia ficción en Puerto Rico es ya un género 
familiar en las letras, que se derrama más allá de todas las 
definiciones duras.

Soy consciente de que propongo unos criterios nacidos, 
sinceramente, más bien del capricho personal. Pero 
siempre pueden usar armas nucleares y construir otro 
mundo, si les place.

*Pronto saldrá Confederación Eléctrica Caribeña, una 
selección de ciencia ficción caribeña. Emiliano Becerril 
invita a Rafael Acevedo, quien se hizo cargo de la sección 
boricua. Aquí unas palabras preliminares a la sección 
puertorriqueña

L
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¡Fuera manos del SNTE en la UPN!, ha 
sido consigna de miles de nosotros por 
tantos años. El maridaje que cultivó con 
autoridades no tendrá más lugar"
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Se celebra la cuarta sesión 
de Cabildo abierto en Jojutla

En cumplimiento de la Ley Orgánica 
Municipal, al mediodía de este viernes, 
se llevó a cabo la cuarta sesión de 
Cabildo abierto en la comunidad de 
Vicente Aranda, con la presencia de los 
integrantes del cuerpo colegiado para 
escuchar las necesidades y solicitudes 
de la población.

La sesión de cabildo abierto tuvo 
lugar en la cancha de usos múltiples 
de la comunidad y comenzó a las 
12:44 horas. En representación del 
presidente municipal, Juan Ángel 
Flores Bustamante, presidió el inicio 
de la sesión la regidora de Desarrollo 
Agropecuario, Mirsa Suárez Maldonado.

Participaron en la sesión la sindica 
Amada Martínez Morán; la regidora de 
Educación, Patricia Luna Domínguez; 
el regidor de Desarrollo Económico, 
Alberto Salgado Pérez; el regidor 
de Servicios Públicos, Reyes Bruno 
Oliveros; y el regidor de Asuntos de la 
Juventud, Simri Brayan Grimaldo Tovar.

El secretario municipal Joseph Vega 
Gutiérrez estuvo a cargo de la sesión, 
con la participación del ayudante 
municipal Ariel Sánchez Carpio.

Con la participación de los vecinos 
de la comunidad, se expusieron temas 
como el servicio de recolección de 
basura, la atención del centro de salud, 
el suministro de agua potable, la falta de 
techumbre para la escuela primaria de 
la comunidad y la creación de espacios 
públicos para los niños.

Durante el acto, los integrantes del 
cabildo se comprometieron a mejorar 
el servicio de recolección para que el 
camión pase cada semana. En cuanto 
al agua potable, se informó que este 
lunes acudirá una brigada del sistema 
de agua potable para revisar el pozo. 
Asimismo, se comprometieron a 
brindar la atención necesaria y revisar 
cada una de las solicitudes para dar una 
respuesta oportuna.

Redacción

s La comunidad de Vicente Aranda participó en el Cabildo abierto para solicitar, entre otras 
cosas, mejoría en los servicios de basura, salud, agua potable. / Foto: Ayuntamiento de Jojutla
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Consejo de Ciudades Hermanas de Cuernavaca 
fortalecerá la reactivación turística y 
económica de la ciudad

Con el objetivo de recuperar los grandes 
beneficios para la población que se tenían 
anteriormente por el hermanamiento de 
Cuernavaca con otras ciudades del mundo y la 
República Mexicana, el Consejo de Ciudades 
Hermanas del Municipio, encabezado por José 
Luis Urióstegui Salgado, presentó el reglamento 
que normará estas relaciones, logrando sumar a 
más localidades que han manifestado su interés 
de hermanarse con la capital morelense.

En el marco de la segunda sesión ordinaria, 
el director general de Turismo y secretario 
técnico del consejo, Luis Cagide Ríos, entregó 
esta propuesta normativa, la cual tendrá que 
ser turnada al Cabildo para su valoración y 
correspondiente aprobación. Destacó que 
incluye temas relevantes que favorecerán a 
la ciudad, no solo en materia turística, sino 
también en desarrollo económico y otros 
rubros que pueden fortalecerse con este tipo 
de alianzas.

Respecto a esto, el presidente municipal, 
José Luis Urióstegui, afirmó que en Cuernavaca 
tienen las puertas abiertas para todas aquellas 
ciudades que deseen hermanarse, así como 

generar acciones y programas en conjunto que 
sigan posicionando a la ciudad a nivel nacional 
e internacional. Como muestra, mencionó 
la visita de una comisión de regidores y 
síndicos de Panamá y Venezuela, con quienes 
sostendrán una reunión formal de intercambio 
de experiencias el próximo jueves para luego 
llevarlos a recorrer algunos puntos de interés, 
lo cual dará continuidad al impulso del turismo.

Como parte de los resultados que se han tenido 
en estos hermanamientos, el alcalde capitalino 
agradeció la invitación para participar en el ciclo 
de cine-debate por la paz "Hiroshima: ciudad de 
la paz mundial", destacando la relevancia de la 
cultura de construcción de paz para modificar 
la percepción y realidad de la seguridad pública 
en Cuernavaca, un tema que les preocupa y que 
debe ser transversal, intersectorial e involucrar 
a todos los órdenes de gobierno para lograr los 
mejores resultados en favor de la población en 
general.

Al presentar el proyecto, que se llevará a cabo 
durante tres sábados consecutivos del 22 de julio 
al 05 de agosto en el Cine Morelos, Ernesto 
Takayanagui García, promotor de la cultura 

japonesa, mencionó que proyectarán tres 
películas alusivas a los bombardeos atómicos 
de Hiroshima y Nagasaki, acompañadas de 
los comentarios de expertos y académicos. El 
objetivo es que la población reflexione sobre la 
importancia de la pacificación del municipio, 
estado y país, siendo una responsabilidad 
compartida.

Indicó que este evento, que se llevará a 
cabo de manera simultánea en Montevideo, 
Uruguay, será clausurado por José Luis 
Urióstegui, quien, en su carácter de presidente 
municipal, dará un mensaje por la paz. Esta 
actividad está relacionada con el proyecto 
internacional "Mayors for Peace", al cual 
pertenece Cuernavaca desde el año 2011, y con 

el hermanamiento que mantiene la capital de 
Morelos con la ciudad de Minō en Japón, la cual 
será visitada el próximo mes de octubre por 35 
cuernavacenses.

El director general del Instituto de Cultura 
de Cuernavaca, Juan Contreras de Oteyza, 
anunció que, por indicaciones de la Secretaría 
de Desarrollo Humano y Participación Social, 
en el mes de octubre están proponiendo la 
realización de una serie de actividades en el 
Museo de la Ciudad de Cuernavaca, alusivas al 
45 aniversario del Hermanamiento con la ciudad 
de Ōtaki, Japón, que también se celebrará en 
esta localidad.

Redacción

s En el marco de la segunda sesión ordinaria, se presentó el Reglamento del Consejo de Ciudades 
Hermanas del Municipio, que deberá contar también con el aval del Cabildo. / Foto: Ayuntamiento 
de Cuernavaca
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Q En el estado ya se 
han entregado 
pulseras con botón 
de pánico a 480 
mujeres. Foto: 
Yerania Rolón Rolón / 
cuartoscuro.com

O La incidencia de delitos de alto impacto no cede y actualmente se registra un mayor número de 
homicidios dolosos con respecto al año pasado. Foto: Margarito Pérez Retana / cuartoscuro.com

ANGÉLICA ESTRADA

El estado de Morelos mantiene una alta inciden-
cia en delitos como feminicidios, despojo y secues-
tro, lo que lo coloca en el primer lugar a nivel na-
cional en cuanto al número de delitos cometidos en 
la entidad con respecto a su número de habitantes.

De acuerdo con datos emitidos por el centro de 
investigaciones "Morelos Rinde Cuentas", durante 
el período de enero a junio de este año, Morelos 
ocupa el segundo lugar en homicidio doloso, robo de 
vehículos y robo bancario, mientras que en tercer 
lugar se encuentra el robo de autopartes.

En marzo de este año, el propio comisionado de 
Seguridad Pública, José Antonio Ortiz Guarne-
ros, reconoció que en el primer bimestre del 2023 
ocurrieron 170 homicidios dolosos, una cifra que 
aumentó considerablemente en comparación con 
el mismo período de 2022, donde se registraron 
12 casos.

A pesar de estos alarmantes escenarios, Morelos 
Rinde Cuentas reveló recientemente que el gober-
nador, Cuauhtémoc Blanco Bravo, no asiste a las 
reuniones de seguridad, las cuales son ejercicios 
donde se evalúan los resultados de las estrategias 
implementadas. De las 345 reuniones realizadas 
en el último año, el mandatario sólo acudió a 34, 
es decir, al 10 por ciento.

VIVIANA GUTIÉRREZ

En lo que va del primer semes-
tre del 2023, en Morelos han sido 
beneficiadas más de 480 mujeres 
en situación de violencia, a quie-
nes la Fiscalía General del Estado 
(FGE) les entregó pulseras con 
botón de pánico como medida de 
protección.

Así lo dio a conocer Anabel 
Banda Ruiz, directora del Centro 
Estatal de Prevención de la Vio-
lencia y Delincuencia con Partici-
pación Ciudadana, quien añadió 
que la mayoría de las mujeres que 
activan el protocolo han sufrido 
violencia y acoso por parte de 
sus parejas, lo que denota que el 

maltrato intrafamiliar continúa 
en aumento.

"Hemos continuado con la en-
trega de brazaletes con botón de 
pánico a mujeres que han sufri-
do violencia y que cuentan con 
medidas de protección emitidas 
por la Fiscalía. Hasta la fecha, 
hemos beneficiado a más de 480 
mujeres, aproximadamente, y 
seguimos entregando según las 
órdenes que recibimos para po-
der brindarles monitoreo las 24 
horas del día", dijo.

La funcionaria comentó que 
"desafortunadamente" el mayor 
número de casos que atienden 
y por los cuales se otorgan las 
pulseras, es principalmente la 
violencia intrafamiliar.

Mantiene Morelos alta 
incidencia en delitos 
como feminicidios y 
homicidio doloso

Reciben cientos de 
mujeres botón de 
pánico contra violencia



ESTRELLA PEDROZA

L Familias morelenses gastaron entre mil 
200 a 14 mil pesos en las graduaciones de sus 
hijos, informó Carlos Flores, asesor financiero 
de la Comisión Nacional para la Protección y 
Defensa de los Usuarios de Servicios Finan-
cieros (Condusef).

El asesor financiero hizo un balance de 
gastos durante esta temporada de clausuras, 
tanto en nivel básico como en nivel superior.

En el caso de las graduaciones de primaria 
y secundaria, los gastos en promedio no reba-
saron los dos mil pesos: “la mayor parte de las 
familias aquí en el estado de Morelos, según 
estadísticas de gastos, destinaron alrededor de 

1200 pesos por niño de primaria, que incluye 
gastos como arreglos florales, regalos, globos 
y un desayuno sencillo”, dijo Carlos Flores.

Sin embargo, en las graduaciones de nivel 
medio y superior, los gastos básicos ya reba-
san los 14 mil pesos: “en el caso de los jóvenes 
que ya egresaron del nivel universitario, de 
acuerdo con las estadísticas registradas, los 
gastos ascienden a más de 14 mil 200 pesos, 
incluyendo la toma de fotografías, el alquiler 
de la toga y otros gastos adicionales, sin aún 
contemplar los costos académicos por la ex-
pedición del título o trámites de validación”, 
destacó.

El funcionario de la Condusef recomendó 
a las familias planear con anticipación para 
evitar gastos excesivos.

LA JORNADA MORELOS
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R Pronto reabrirá 
el parque Porfirio 

Díaz, aunque su 
puente colgante 

permanecerá 
fuera de 

operación y no 
hay planes para 

rehabilitarlo. 
Foto: Redes 

Sociales

ERICK ABRAJÁN JUÁREZ 

La próxima semana será reabierto el Par-
que Porfirio Díaz, después de haber estado 
suspendido debido al colapso del puente 
colgante, en el que varios funcionarios del 
ayuntamiento de Cuernavaca resultaron 
lesionados.

José Luis Urióstegui Salgado, presidente 
municipal de la capital del estado, explicó 
que se está trabajando a marchas forzadas 
para que este espacio esté abierto duran-
te las vacaciones de verano y sea un lugar 
seguro para que las familias puedan disfru-
tarlo.

No obstante, informó que la zona del pa-
seo ribereño permanecerá cerrada debido 
al proceso legal que aún está en curso. La 
estructura del puente colgante no ha sido 
modificada y no se tiene proyectado repa-
rarla.

"El paseo ribereño aún no tiene una fecha 
definida para su apertura. Se está llevando 
a cabo una valoración técnica de la cons-
trucción metálica. Algunos aseguran que 
el gobierno del Estado invirtió recursos en 
el 2021 para mejorarlo, sin embargo, hay 
técnicos que opinan que no es oportuno 
usarlo en este momento".

El alcalde comentó que los trabajos de 
mantenimiento del parque comenzaron ha-
ce dos meses y consistieron en labores de 
pintura, limpieza de hierba y árboles secos, 
así como la instalación de juegos para que 
los niños puedan divertirse.

Urióstegui Salgado señaló que este par-
que en el centro de la ciudad tendrá una re-
activación completa con actividades como 
exposiciones y talleres, para que las familias 
lo puedan disfrutar plenamente. Aseguró 
que antes del próximo fin de semana, el Par-
que Porfirio Díaz estará abierto, y se espera 
que tenga una gran afluencia de visitantes.

Preparan 
reapertura del 
parque Porfirio 
Díaz en 
Cuernavaca  Hasta 14 mil pesos gastan 

las familias en graduaciones 
en este fin de cursos
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O Chamilpa, Ocotepec, Santa María Ahuacatitlán y Ahuatepec son los 
poblados de Cuernavaca con el mayor número de bares clandestinos 
y en donde hay mayor cantidad de delitos en el municipio. Foto: 
Margarito Pérez Retana / cuartoscuro.com

O Familiares de algunos internos señalan que al interior del CERESO 
castigan a quienes osan quejarse por el maltrato, y que no importan 
las instrucciones de los jueces para favorecer la dignidad de los 
internos. Foto: Redes Sociales

Castiga director de 
CERESO a persona 
interna que 
denunció tortura

Buscan mejorar vialidades en 
Cuernavaca para evitar accidentes  

Detecta Gobierno 
de Cuernavaca 
bares clandestinos

CARLOS QUINTERO J.

Cristian H. M., una persona privada de libertad 
con diversos padecimiento de salud, denunció 
ante un Juez que era víctima de tratos crueles e 
inhumanos y, en represalia, un grupo de agentes 
de seguridad y custodia del Centro de Reinserción 
Social (CERESO) arremetió a golpes en su contra.

La denuncia se dio a conocer en una audiencia de 
"auxilio judicial urgente" que la familia de Cristian 
solicitó a un Juez Especializado de Control para 
exponer la situación que enfrenta en su interna-
miento desde diciembre de 2022.

El oficio de solicitud señala que la persona pri-
vada de libertad fue confinada a la celda conocida 
como "andenes", un área de castigo que no cuenta 
con las condiciones mínimas para el tratamiento 
de las personas en reclusión.

"Es un lugar insalubre, con aproximadamente 
30 personas más, no cuenta con medicación para 
tratar su diagnóstico y solo permiten un lapso de 
20 minutos para verlos. Su estado de salud se está 
deteriorando y ha sido víctima de violencia", dice 
el oficio.

En una audiencia celebrada en días pasados, el 
Juez ordenó a las autoridades penitenciarias que 
Cristian fuera trasladado a una celda digna donde 

se garantizaran sus derechos.
Sin embargo, después de la audiencia, la persona 

interna fue golpeada supuestamente por orden del 
director Operativo del Penal de Atlacholoaya, Jesús 
Francisco Flores Jiménez, alias "Paco", denunció 
una fuente cercana al caso.

"Por el mencionado escrito, a la persona la 
golpearon por orden de Paco, y no lo sacaron de 
aduana", dijo la fuente que pidió la reserva de su 
identidad por obvias razones.

El caso de Cristian es un ejemplo de la manera en 
que operan las prisiones en Morelos. La Comisión 
de Derechos Humanos del estado no ha hecho nada 
o ha hecho muy poco al respecto.

Según algunas personas internas, cuando hay 
una queja y acuden visitadores de Derechos Hu-
manos a "andenes", los internos son llevados a la 
celda 13 o a una camioneta estacionada cerca del 
área para burlarlos.

Existen denuncias penales contra el Coordinador 
de Reinserción Social, Jorge Israel Ponce de León, 
y el director operativo, Jesús Francisco Flores. Sin 
embargo, la Fiscalía General de Justicia del Estado 
no está investigando.

Ha trascendido que las denuncias son por ho-
micidio, tentativa de homicidio y otros delitos de 
lesa humanidad en agravio de personas privadas 
de la libertad.

VIVIANA GUTIÉRREZ

Integrantes de Colonias Unidas de Cuernavaca 
sostuvieron una reunión con el director general de 
la delegación de la Secretaría de Comunicaciones 
y Transportes (SCT) en Morelos, Óscar Coello, con 
la finalidad de exponer sus problemáticas y algu-
nas propuestas para mejorar las vialidades que se 
encuentran en mal estado.

Entre los acuerdos, las autoridades se compro-
metieron a realizar un recorrido el próximo lunes 
en algunos puntos de la zona norte que necesitan 
rehabilitación y cuyos tramos son competencia de 
la dependencia federal. Se buscará recuperar los 
reductores de velocidad para garantizar medidas 

de protección a los peatones en la zona conurbada.
Los integrantes consideraron que hubo una bue-

na respuesta en todos los puntos abordados, en 
especial en la poda de árboles y el retiro de aquellos 
que se encuentren enfermos o secos.

De igual manera, se acordó celebrar una nueva 
reunión para abordar el tema de regularizar el sitio 
de taxis en Buenavista. Esto se debe a que algu-
nos de ellos no están regularizados y provienen de 
otros municipios, lo que ocasionalmente afecta la 
circulación vial.

Además, se llegó a un acuerdo para continuar en 
breve con las mesas de diálogo con los ejidatarios 
afectados por la construcción de la autopista S.XXI, 
con la esperanza de lograr avances significativos 
en dicho tema.

ERICK ABRAJÁN JUÁREZ

Chamilpa, Ocotepec, Santa 
María Ahuacatitlán y Ahuatepec 
son los poblados del municipio 
de Cuernavaca que cuentan con 
el mayor número de bares clan-
destinos, según lo informado por 
el secretario del ayuntamiento 
de la capital morelense, Carlos 
de la Rosa Segura.

El funcionario municipal men-
cionó que no disponen de un cen-
so oficial; sin embargo, durante 
los recorridos realizados por los 
elementos de la Guardia Nacio-
nal, el Ejército Mexicano y la 
Policía de Cuernavaca, se ha po-
dido constatar que varios esta-
blecimientos no cuentan con los 
permisos requeridos para operar 
de la forma en que lo hacen.

"Actualmente, no disponemos 
de un censo exacto para deter-
minar en qué poblados faltan 
los permisos; no obstante, la 
mayoría de ellos carecen de la 
documentación requerida por 
parte del ayuntamiento. Estare-

mos trabajando con la Guardia 
Nacional, el Ejército Mexicano 
y la Secretaría de Protección y 
Readaptación Social para imple-
mentar operativos", comentó el 
funcionario.

De la Rosa Segura comentó 
que en los poblados menciona-
dos se comete la mayor cantidad 
de delitos en Cuernavaca, por lo 
que próximamente se llevarán a 
cabo dispositivos de seguridad 
para contrarrestar la violencia 
durante la temporada vacacio-
nal.

Cabe recordar que la noche del 
pasado jueves, una mujer y un 
hombre fueron asesinados a ba-
lazos en la colonia San Cristóbal 
de Cuernavaca.

De acuerdo con la información 
difundida, la pareja fue acribilla-
da en la esquina de Nueva Italia y 
Vicente Guerrero mientras via-
jaba en un taxi.

Tras el ataque, la mujer falle-
ció en el lugar, mientras que el 
hombre logró ser trasladado al 
hospital, donde posteriormente 
también falleció.
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ELSA SANLARA

espués de varias semanas colaborando 
con La Jornada Morelos, finalmente 
hemos decidido darle nombre a esta 

columna.
Seguramente has oído hablar de Godzilla, el 

popular monstruo japonés cuyo nombre origi-
nal es «Gojira». El anglicismo Godzilla se hizo 
más conocido en el resto del mundo y desde en-
tonces ha sido el nombre utilizado internacio-
nalmente para referirse al icónico monstruo. 
Pero yo no soy un monstruo, simplemente for-
mo parte de 
los 7 de ca-
da 10 mexi-
canos con 
sobrepeso, 
es decir, soy 
gorda. Sin 
e m b a r g o , 
no entro 
dentro del 
cliché de 
« g o r d i t a 
simpática» 
o «gordita 
dulce», más 
bien soy una 
mujer curvy 
con mucho 
c a r á c t e r, 
cuya sangre 
hierve y se 
e n f u r e c e 
(como Go-
dzilla), ante 
la menti-
ra, la des-
i g u a l d a d , 
el abuso, la 
corrupción 
y sobre todo 
ante la falta 
de sentido 
común.

Sí, soy 
una «Curvy-
zilla», y hoy mi rebelión es en contra de las 
marcas de ropa que mienten con sus tallajes.

Las tallas en la ropa son relativamente 
nuevas, surgieron cuando estalló la Primera 
Guerra Mundial, por la necesidad de estanda-
rizar las tallas para producir uniformes para 
los soldados en forma masiva. La industria 
militar, basada en mediciones de cuerpos dis-
tintos de la población norteamericana, logró 
un estándar antropométrico de los distintos 
cuerpos. Esas tallas estándar más tarde se-
rían compartidas con el mundo de la moda 
en los años 60, pero no fue hasta los años 80 
que la industria textil americana desplazó fi-
nalmente la costura «a la medida».

Mi abuela, por ejemplo, nunca supo qué talla 
de ropa era; la mayoría de su ropa se la diseña-
ba y confeccionaba una costurera de Tlaquilte-
nango, llamada Lolita. Una verdadera artista 
del diseño, el corte y la costura. Pero lo mejor 
de Lolita era su calidez, esa que me abrazó el 
corazón cuando llegué a probarme mi vestido 
de primera comunión y no me cerraba porque 
había engordado. Lolita me susurró: «No te 
mortifiques corazón, ahora lo ajusto rapidito 
y ya verás cómo te va a quedar precioso».

Ojalá todo fuera tan fácil en las tiendas como 
en el atelier de Lolita, pero los cuerpos de las 
mujeres son más diversos, más complejos de 
estandarizar y sin duda nuestras emociones e 
inseguridades son sumamente lucrativas para 
la industria de la moda.

Como siempre, si queremos respuestas, te-
nemos que seguir al dinero.

Las marcas se lucran con las variaciones del 

tallaje; a unas compañías les conviene que el 
tallaje sea más grande de lo que es, mientras 
que otras empresas prefieren que sus tallas 
sean más pequeñas de lo que deberían.

Hemos normalizado ser talla M en una tien-
da, mientras que en otras somos XL. Estamos 
tan acostumbrados a ese tipo de situaciones 
que no nos cuestionamos, damos por hecho 
que las maquiladoras de dichas compañías 
están en países diferentes o que las conversio-
nes métricas son las culpables. Sí, sin duda eso 
influye, pero hay otras estrategias capitalistas 
más lucrativas que esas.

Algunas marcas recurren a una cosa lla-
mada vanity 
sizing o talla-
je de vanidad. 
Se trata de 
una técnica 
de marketing 
empleada por 
la industria 
de la moda 
para hacerte 
creer que eres 
más delgada o 
delgado y des-
pertar en ti 
una fidelidad 
hacia esa fir-
ma.

Por otro la-
do, hay otras 
marcas don-
de pasa exac-
tamente lo 
contrario. Son 
marcas cuyas 
tallas mues-
tran números 
grandes, pero 
cuando te las 
pruebas, en 
realidad se 
corresponden 
con medidas 
mucho más 
pequeñas. Su 
mercado no 

son los cuerpos grandes, se posicionan para 
vestir cuerpos normativos, como es el caso de 
la empresa de ropa Zara.

Hace unos días, Zara impactó con su nueva 
campaña a propósito del estreno de la pelícu-
la Barbie. La campaña causó revuelo no solo 
por tener a una modelo trans de origen somalí 
de talla grande, Ceval Omar, sino porque las 
medidas de la modelo son más grandes que las 
tallas que Zara ofrece. Es decir, si tus medidas 
son similares a las de la modelo, spoiler alert, 
no vas a entrar, ni con mantequilla, en el ves-
tido de Barbie.

Ciertamente, Zara podría seguir vendiendo 
a los cuerpos normativos, al igual que la marca 
Lane Bryant vende exclusivamente ropa para 
cuerpos XL. El problema está en que Zara se 
sube al carro de la diversidad corporal, la inclu-
sividad y ya no solo vende ropa, también vende 
fantasía mientras destruye autoestimas alre-
dedor del mundo, todo por el mismo precio.

Es preocupante cómo campañas como esta, 
donde se promueven tallas que no correspon-
den con la realidad, ya sean tallas pequeñas o 
grandes, influyen en la salud de las personas, 
empujándolas a sentirse mal con sus propios 
cuerpos. Como resultado, recurren a dietas 
restrictivas, pastillas milagro y cirugías, com-
prometiendo no solo la salud física y mental, 
sino incluso su propia vida, todo ello con el úni-
co objetivo de encajar en las tallas que impone 
la industria textil.

A diferencia del mundo de Barbie, donde 
todo es color de rosa, en el mundo de la moda 
siguen prefiriendo el color del dinero.

VIVIANA GUTIÉRREZ

La Diócesis de Cuernavaca se ha decla-
rado abierta para recibir a todas las per-
sonas aspirantes a un cargo de elección 
popular que, en sus propuestas rumbo 
a las elecciones 2023-2024, "integren el 
evangelio que implica la defensa de las 
familias, la vida y los derechos humanos".

Después de reunirse con Xóchitl Gálvez 
Ruiz, aspirante a la Presidencia de la Re-
pública por el Frente Amplio, el Vicario 
General de la Diócesis de Cuernavaca, 
Tomás Toral Nájera, reveló que la Iglesia 
Católica en Morelos está dispuesta a re-
cibir y escuchar a todas las personas que 
aspiren a la Presidencia de la República, 
gubernatura, presidencias municipales y 
diputaciones locales y federales.

Sin embargo, puntualizó, solo se consi-

derarán aquellos candidatos que incluyan 
en su agenda el evangelio y todo lo que es-
te implica. "Es importante recordar que la 
Iglesia en general no formula propuestas, 
más bien se enfoca en vivir el Evangelio, 
promoviendo siempre la defensa de la fa-
milia, la vida y los derechos humanos. Por 
lo tanto, si desean llamarlo una propues-
ta, pero es más bien la defensa del Evan-
gelio", destacó durante la conferencia que 
ofrece todos los viernes en el atrio de la 
Catedral de Cuernavaca.

El sacerdote también enfatizó que otro 
tema que interesa tanto a la Iglesia como 
a la ciudadanía en general, es el desarrollo 
de una estrategia efectiva en materia de 
seguridad. "La seguridad también seguirá 
siendo una preocupación, tal como men-
cionamos anteriormente con respecto a 
la reciente Caminata por la Paz y los Diá-
logos por la Paz", agregó.

La Diócesis de 
Cuernavaca 
apoyaría a 
candidatos a 
integrar el 
Evangelio a sus 
propuestas

CURVYZILLA: LA REBELIÓN DE 
LA OPINIÓN

D

O El Vicario dice que la diócesis de Cuernavaca tiene las puertas abiertas para dialogar 
con los candidatos a cargos de elección popular y orientarlos para que incorporen el 
Evangelio en sus propuestas de gobierno. Foto: Margarito Pérez Retana / cuartoscuro.
com



Presentan análisis técnicos para creación 
del municipio indígena de Alpuyeca 

Zafra
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VIVIANA GUTIÉRREZ    

La Comisión para el Diálogo con los Pueblos Indígenas, adscrita a la 
Subsecretaría de Derechos Humanos de la Secretaría de Gobernación, 
presentó el análisis técnico con sus aportaciones y conclusiones sobre 
el proceso de elaboración del dictamen para la creación del municipio 
indígena de Alpuyeca.

La Comisión informó que diversas dependencias estatales y federales 
han contribuido al enriquecimiento de la fundamentación jurídica 
del dictamen, proporcionando elementos técnicos solicitados por la 
Secretaría encargada de su elaboración. “Las recomendaciones de esta 
dependencia federal fueron recibidas y comentadas, fortaleciendo así 
lo establecido en el Artículo 40 de la Constitución Política del Estado 
de Morelos, referente a la creación de municipios indígenas”.

Este será el primer municipio en el que se aplique dicha disposición 
legal, considerando que los municipios indígenas previamente existentes 
fueron creados mediante decretos del Ejecutivo del Estado. 

Esta modificación constitucional sienta un importante precedente 
a nivel nacional al garantizar el acceso de los pueblos indígenas a la 
autonomía y libre determinación, derechos establecidos en el Convenio 
169 de la Organización Internacional del Trabajo (OIT) y en los artículos 
primero y cuarto de la Constitución Federal.

El Consejo Promotor de la Iniciativa Legislativa para la Creación del 
Municipio Indígena de Alpuyeca resalta el ejercicio de participación y 
diálogo entre el Legislativo local, las dependencias federales y el pueblo 
indígena de Alpuyeca durante el proceso de elaboración del dictamen, 
que se encuentra en su fase final. Cabe mencionar que la solicitud se 
presentó hace casi 4 años, el 16 de diciembre de 2019, ante la Legislatura 
anterior.

Asimismo, se destaca la trascendencia de valorar todas las 
contribuciones históricas de los pueblos indígenas en Morelos, 
buscando promover leyes que permitan saldar la deuda histórica y 
superar la discriminación, la exclusión, el olvido y la falta de atención 
a sus necesidades económicas, sociales, culturales y políticas, que les 
corresponden por derecho.

Parques acuáticos mantienen altas 
expectativas en el periodo vacacional 

ANGÉLICA ESTRADA    

El próximo periodo vacacional de verano genera altas expectativas 
de asistencia a los distintos balnearios que se encuentran en la entidad.

Víctor Manuel Castro, presidente de la Asociación de Balnearios, 
señaló que la nutrida asistencia registrada durante los pasados fines 
de semana largos y períodos de asueto permiten tener confianza en 
que la afluencia será significativa y, por ende, que se genere una buena 
derrama económica.

"Esperamos recibir a muchas personas y, al tratarse de un periodo 

largo de vacaciones, seguramente será muy positivo; en ocasiones 
anteriores, hemos tenido buenas afluencias y eso nos indica que la gente 
ha comenzado a salir a pasear", dijo.

El empresario mencionó que la mayoría de los visitantes son 
originarios de la Ciudad de México y Puebla, pero también son muchos 
los morelenses que asisten a los balnearios.

Cabe destacar que este importante sector fue uno de los más afectados 
por los confinamientos registrados durante la emergencia sanitaria de 
la COVID-19, que obligo incluso al cierre definitivo de algunos de estos 
establecimientos.

s La nutrida asistencia de visitantes a los balnearios y parques acuáticos de Morelos permite prever que en el periodo vacacional se incrementará la derrama 
económica que origina este tipo de negocios. / Foto: Rogelio Morales Ponce / cuartoscuro.com


	
	
	
	
	
	
	
	
	
	
	
	



